

14 de agosto de 2023 No. 28

## México

### **Pronunciamiento: Denunciamos la violencia ejecución de Lorenzo Froylán de la Cruz Ríos, miembro de la Guardia Comunal de Santa María Ostula**

Denunciamos la colusión de la Guardia Nacional destacamentada en Chinicuila y Coalcomán, la Fiscalía General de Justicia del Estado de Michoacán de Coalcomán y la Guardia Civil, así como de diversos funcionarios estatales, con el CJNG, mediante la protección otorgada a Cemeí Verdía y el fortalecimiento de toda suerte de negocios ilegales que dañan la vida en nuestra comunidad, en la región y en todo el país.

### **Wixárikas toman posesión legal de tierras en Nayarit**

Carlos González, abogado de la comunidad wixárika, dijo que los indígenas, en aras de evitar alguna agresión más fuerte, ya que la Guardia Nacional sólo los acompañó el día de la ejecución, prefirieron armar un esquema que se puso en operación esta semana, entre las cinco comisarías que integran a su comunidad, las cuales envían de forma rotativa a grupos de 100 personas para que cuiden el predio.

### **Gobierno enviaría al Congreso la reforma constitucional de los pueblos indígenas en septiembre**

El anuncio lo dio la comisionada para el diálogo con los pueblos indígenas de México de la Secretaría de Gobernación, Josefina Elizabeth Bravo Rangel, quien aprovechó para adelantar que la reforma constitucional en derechos y cultura de los pueblos indígenas se enviará al Congreso de la Unión en septiembre de este año, durante el primer periodo legislativo.

### **Recuerda ONU-DH asesinatos y desapariciones de 46 defensores indígenas en México**

De acuerdo con los registros de la ONU-DH, sólo en uno de los casos se emitió una sentencia condenatoria en contra de los agresores. Jesús Peña Palacios, representante adjunto en México de la organización, denunció que «esta impunidad agrava la discriminación estructural que viven los pueblos indígenas y las dificultades que encuentran en el acceso a la justicia».

### **Diputados de oposición pretenden que el Estado mexicano pierda nuevamente la rectoría sobre los recursos minerales**

Legisladores de oposición en la Cámara de Diputados pretenden que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalide el decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley Minera, de la Ley de Aguas Nacionales, de la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos en materia de concesiones para minería y agua (ahora denominada Ley de Minería), el cual otorga distintos beneficios a la población en general y, en específico, a los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas.

### **AMLO firma decreto a favor de sitios sagrados de pueblos indígenas**

En el marco del día de los pueblos originarios, el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó el decreto por el que se reconocen, protegen, preservan y salvaguardan los lugares y sitios sagrados, y las rutas de peregrinación de los pueblos huichol, cora, tepehuano, mexicano (de Jalisco, de Nayarit, Durango y San Luis Potosí). Compromiso que asumió con las autoridades tradicionales durante su visita a la comunidad de Santa Catarina, Jalisco, del 10 de septiembre de 2022.

### **Poder Judicial ordena al Estado Mexicano garantizar retorno a triquis desplazados**

143 familias triquis de Tierra Blanca Copala continúan olvidadas por el gobierno federal y estatal de Oaxaca. A cuestas, cargan un sinfín de plazos vencidos y mesas de diálogo estériles, mientras niños, niñas, personas de la tercera edad y mujeres se encuentran desplazadas de su comunidad desde hace 2 años y medio.

## Latinoamérica

### Jujuy: El repliegue estratégico de las comunidades originarias

Si bien las prohibiciones establecidas por el Código Nacional Electoral podrían entrar en colisión con el derecho a protesta, los colectivos indígenas entienden lo inconveniente que resultaría obstaculizar el desplazamiento en un fin de semana tan sensible. Y, en otro punto, también saben que quedan expuestas a la intervención de las fuerzas de seguridad, corriendo el riesgo de padecer represiones amparadas por la ley.

### El Desplazamiento Forzado ha sido por la irresponsabilidad y la falta de cumplimiento del Estado en atender las demandas de las comunidades.

Ha sido despojado el territorio a las familias de la comunidad Nueva Jerusalén en Iztapa, Escuintla sin haber agotado los recursos de amparo y denuncias presentadas en el sistema judicial donde se ha demostrado la legitimidad del territorio a favor de las familias.

### Cumbre Amazónica: Declaración de Belém deja un sinsabor en los pueblos indígenas y la sociedad civil

El martes 8 de agosto en la noche se firmó y publicó el documento que reúne los acuerdos de la Cumbre Amazónica. Son 113 puntos reunidos en 18 ejes temáticos. Especialistas en temas ambientales y líderes indígenas cuestionan la Declaración de Belém por no tener compromisos ni metas claras. Lo consideran un documento decepcionante. La Cumbre Amazónica cerró sin la presencia de los presidentes de Colombia, Bolivia y Perú, quienes solo hicieron presencia el 8 de agosto.

### CIDH y ONU Derechos Humanos llaman a los Estados a garantizar el acceso a la justicia de personas defensoras víctimas de violaciones

La CIDH recibió información de al menos 126 asesinatos de personas defensoras en el 2022, mientras que en el primer cuatrimestre del año en curso ya son 33 asesinatos. Es de especial preocupación, que en algunos países de la región la impunidad en los casos de asesinatos de personas defensoras sea superior al 90%.

### Solidaridad internacionalista con el Yasuní y el Choco Andino

Junto a la elección de la presidencia, vicepresidencia y asamblea nacional del país, las y los ecuatorianas/os están llamados también en referéndum a decidir sobre las explotaciones de petróleo que integran el campo petrolífero ITT (Ishpingo-Tiputini-Tambococha), también conocido como bloque 43, situado al noreste del Parque Nacional Yasuní, en la Amazonía ecuatoriana, territorio originario de los pueblos Huaoranis (algunos de ellos en aislamiento voluntario) y uno de los lugares con un índice de biodiversidad más alto de planeta. Por poner un ejemplo aportado por WWF Ecuador: En una hectárea del Yasuní hay más especies de árboles que en Estados Unidos y Canadá juntos. Lo mismo ocurre con los animales: se estima que en una hectárea del parque hay más especies animales que en toda Europa. Una isla de biodiversidad en medio de un mundo en llamas.

## Publicaciones

1. [VVAA, Los pueblos indígenas en el México de hoy](#)
2. [IWGIA-IPRI, Aportaciones para el informe del Relator Especial de las Naciones Unidas sobre el turismo y los derechos de los pueblos indígenas](#)
3. [RRI, Who Owns the World's Land? Global State of Indigenous, Afro-descendant, and Local Community Land Rights Recognition from 2015-2020](#)
4. [Jose Ibarra-Cedrssa, Acuerdo de Escazú desde la Perspectiva Legislativa](#)
5. [Joan Carling-IPRI, Construyendo alianzas y solidaridad. Acabemos con la criminalización de los pueblos indígenas e impulsemos la](#)

[acción por el clima.](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

## REPOSITORIO DE PUBLICACIONES

### Eventos y convocatorias

[Descoloniza tu comida: Campaña de la Red de Pueblos Indígenas de Slow Food contra la Pérdida de la Biodiversidad](#)

Slow Food

["Periodismo de lo posible. Historia desde los territorios". Estreno capítulo 1](#)

Periodismo de lo posible

[Foro regional: Asegurar los territorios indígenas para proteger la vida](#)

ILC-LAC

[Taller virtual: Formación de Activistas en Entornos Digitales](#)

Centro de Cultura Digital

[Documental \(estreno\): Minería sin permiso. Comunidades zapotecas se organizan para defender sus territorios en Oaxaca](#)

EDUCA

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



**FONDO DEFENSORES**